

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian ini adalah menggunakan pendekatan kualitatif yakni penelitian lapangan (*field research*) yang peneliti dilakukan dengan pendekatan yang lebih menekankan analisisnya pada proses pengambilan simpulan yang bersifat deduktif/induktif serta pada analisis terhadap dinamika hubungan antara fenomena yang diamati dengan memakai logika ilmiah.¹

Penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati disebut penelitian kualitatif² “*Qualitative data are data represented as text and pictures, not numbers*”.³ “*Qualitative work is expressed in natural language whereas quantitativework is expressed in numbers and instatistical models*”.⁴

Maka penelitian kualitatif ini bertujuan untuk menggali suatu fakta, lalu memberikan penjelasan lagi terkait berbagai realita dilapanagan yang ditemukan. Oleh karena itu, peneliti langsung mengamati kejadian-kejadian di lapangan yang berhubungan dengan Adopsi Fikih Pergaulan di kalangan

¹ Lexy J. Moleong, “*Metodologi penelitian kualitatif*”(Bandung, PT Remaja Rosdakarya, 2007), 10.

² S.Margono, *Metodologi Penelitian Pendidikan* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2010), h. 36.

³ Forrest Shull, Janice Singer, Dag. I. K. Sjoberg, *Guide to Adcanced Empical Software Engineering* (London: 2008).

⁴ John Gerring, *Qualitative Methods* (Texas: 2017).

Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam Konsentrasi Fiqih UIN Antasari Banjarmasin.

B. Settingan Penelitian

1. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian ini bertempat di Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Agama Islam Konsentrasi Fiqih tahun akademik 2020/2021 UIN Antasari Banjarmasin.

2. Waktu Penelitian

Waktu Penelitian ini dimulai pada bulan 29 Mei 2023 sampai dengan 29 Juli 2023, penelitian yang dilakukan kurang lebih 2 bulan.

C. Partisipan Penelitian

1. Subjek dan Objek

Subjek dari penelitian ini ialah data yang diperoleh dari subjek dan objek penelitian. Sehingga subjek penelitian adalah orang atau apa saja yang menjadi sumber penelitian.⁵ Sedangkan objek dari penelitian ini adalah hal yang menjadi sasaran penelitian.

a. Subjek Penelitian

Subjek utama dalam penelitian ini adalah 14 mahasiswa terdiri 3 mahasiswa yang diwawancarai dan 11 mahasiswa menjawab kuesioner/angket. 14 mahasiswa ini yang menjadi subjek penelitian sebagai perwakilan

⁵ Suharsimi Arikunto, *Presedur Penelitian Suatu Praktek* (Jakarta: Rineka Cipta, 2002), h. 26.

Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam konsentrasi Fikih tahun akademik 2020/2021 UIN Antasari Banjarmasin yang diteliti.

b. Objek Penelitian

Adopsi Fikih pergaulan di Kalangan Mahasiswa jurusan pendidikan agama Islam konsentrasi Fikih UIN Antasari Banjarmasin.

D. Data dan Sumber Data

1. Data

Data yang dipaparkan dalam penelitian ini ada dua macam, yakni data pokok (primer) dan data penunjang (sekunder).

a. Data Pokok (Primer)

Data Primer, yaitu data dari sumber yang sudah didapatkan, baik melalui wawancara, angket digoogle form, Dokumentasi, dan observasi langsung.⁶ Data yang dimaksud dalam penelitian ini berkenaan dengan sebagai berikut:

- 1) Adopsi Fikih Pergaulan dikalangan Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam Konsentrasi Fikih tahun akademik 2020/2021 UIN Antasari Banjarmasin
 - a) Batasan-batasan Aurat
 - b) Hukum Berjabat Tangan
 - c) Khalwat

⁶ Sugiyono, *Metodologi Penelitian Pendidikan: Pendekatan Kuantitatif, kualitatif, dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2008), 297.

- 2) Faktor pendukung dan penghambat Adopsi Fikih Pergaulan dikalangan Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam Konsentrasi Fikih UIN Antasari Banjarmasin.

Data ini dapat diambil melalui upaya mengumpulkan data seperti: observasi, wawancara, angket, dokumentasi. Data tersebut dapat dilihat dari pengumpulan data yang di tujukan kepada pihak terkait. Mengenai adopsi Fikih pergaulan di kalangan mahasiswa.

b. Data Penunjang (Sekunder)

Data Sekunder yang menjadi penunjang data pokok pada penelitian ini berupa data yang menyangkut gambaran umum tentang lokasi penelitian. Dengan kondisi objektif penelitian, meliputi:

- 1) Gambaran umum lokasi penelitian UIN Antasari Banjarmasin.
- 2) Profil UIN Antasari Banjarmasin.
- 3) Visi dan Misi Program Studi Pendidikan Agama Islam
- 4) Keadaan Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam konsentrasi Fikih tahun akademik 2020/2021.

2. Sumber Data

Sumber data dalam penelitian ini disesuaikan dengan fokus dan tujuan penelitian. Dalam penelitian kualitatif, seperti yang telah digunakan dalam penelitian ini peneliti memilih sumber data dan menggunakan perspektif emis, artinya mementingkan pandangan informan, yakni bagaimana mereka memandang dan menafsirkan dunia dari pendiriannya.⁷

⁷ Sugiono, *Memahami Penelitian Kualitatif* (Cet. IV; Bandung: Alfabeta, 2008), 181.

Sumber data yang dibutuhkan untuk menggali data-data yang telah disebutkan di atas yaitu:

a. Informan

Responden yang menjadi penelitian ini 3 Mahasiswa yang diwawancara dan 11 mahasiswa menjawab kuesioner/angket pada mahasiswa jurusan Pendidikan Agama Islam konsentrasi Fikih Tahun Akademik 2020/2021 UIN Antasari Banjarmasin.

b. Dokumentasi

Seluruh arsip-arsip atau catatan-catatan data yang terkait dengan penelitian adopsi Fikih pergaulan dikalangan Mahasiswa jurusan pendidikan agama Islam konsentrasi Fikih UIN Antasari Banjarmasin.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik Pengumpulan data ialah suatu metode yang dilakukan peneliti untuk dapat mengumpulkan data dan informasi yang nantinya akan bermanfaat sebagai fakta pendukung dalam menguraikan penelitiannya. *“A key characteristic of qualitative data collection is to use key issues that are identified in one interview to refine questions and topical probes in the following interviews”*.⁸

1. Observasi

Ciri khas metode kualitatif ini ialah harus menjadi satu dengan pengamatan atau observasi. Observasi adalah alat pengumpulan data yang

⁸ Monique Hennik, Inge Hutter, Ajay Bailey, *Qualitative Research Methods* (California: 2020)

diteliti dengan cara mengamati dan mencatat, menganalisa secara sistematis terhadap kejadian lapangan atau fenomena objek yang diteliti.⁹ Pengamatan pada penelitian ini bisa secara langsung dan tidak langsung.¹⁰

Dalam observasi ini bertujuan untuk mengamati adopsi Fikih pergaulan dikalangan mahasiswa jurusan pendidikan agama Islam konsentrasi Fikih UIN Antasari Banjarmasin.

2. Wawancara

Wawancara ialah teknik pengumpulan data dalam menemukan keterangan lisan melalui tanya jawab dan bertatap muka dengan responden. Dengan berhadapan langsung dengan responden yang diteliti.¹¹ Wawancara dapat disebut menemukan informasi dengan cara bertanya langsung kepada informan.¹²

Data wawancara tersebut, tidak keseluruhan subjek yang diambil menjadi narasumber. Maka dari itu, peneliti akan melakukan wawancara kepada perwakilan mahasiswa jurusan pendidikan agama Islam konsentrasi Fikih Tahun akademik 2020/2021 dengan 3 orang mahasiswa yang diwawancarai untuk mengetahui pengambilan hukum Fikih pergaulan tersebut yang mereka adopsi.

⁹ Abu Achma dan Narbuko Cholid, *Metode Penelitian* (Jakarta: Bui Aksara, 2007), 70.

¹⁰ Mahmud, *Metode Penelitian Pendidikan* (Bandung: Pustaka Setia, 2011), 168.

¹¹ Husain Usman, PurnomoSetia dy Akbar, *Metodologi Penelitian Sosial* (Jakarta: Bumi Aksara, 2001), 73.

¹² Masri Singarimbun dan Sofian Efendi, *Metode Penelitian Survei* (Sjakarta: Lembaga Penelitian, Pendidikan dan Penerangan Ekonomi dan Sosial, 1998), 192.

2. Angket/ Kuesioner

Kuesioner adalah alat penelitian berupa daftar pertanyaan atau pernyataan secara tertulis yang harus dijawab atau disampaikan secara online dan diisi langsung oleh responden sesuai dengan petunjuk pengisiannya.¹³

Koesioner adalah jawaban tertulis dari informan atas daftar kuesioner dari peneliti. Maka peneliti menggunakan google form untuk pengumpulan data kuesioner dari informan tersebut. Prosedur dalam teknik pengumpulan data melalui kuesioner adalah : a) menyebarkan kuesioner, b) responden diminta untuk mengisi kuesioner, c) yang kemudian kuesioner akan diseleksi, dan dianalisis.

Peneliti memberikan koesioner/angket kepada 11 informan untuk mendapatkan data yang lebih akurat untuk melengkapi data sebelumnya.

3. Dokumentasi

Dokumentasi adalah catatan peristiwa atau kejadian yang sudah berlalu. Dalam kata lain, dokumentasi merupakan pengumpulan data dengan cara melakukan analisis terhadap dokumen-dokumen yang berisi data yang mendukung analisis dalam penelitian.¹⁴

¹³ Erwin Widiasworo, *Menyusun Penelitian Kuantitatif untuk Skripsi dan Tesis*, (Yogyakarta: Araska, 2019), 88.

¹⁴ Rosady Ruslan, *Metode Penelitian Public Relation dan komunikasi* (Jakarta: PT. Raja Grafindo, 2008), 23.

Tabel 3.1 Matriks Data, Sumber Data, dan Teknik Pengumpulan Data

No	Jenis Data	Sumber Data	TPD
1.	<p>a. Data Pokok</p> <p>Data pokok merupakan data yang diperoleh dari sumber pertama dalam penelitian yaitu berkenaan dengan adopsi Fikih pergaulan dikalangan mahasiswa meliputi:</p> <ul style="list-style-type: none"> a) Batasan-batasan aurat b) Hukum berjabat tangan. c) Khalwat 	Responden	Observasi, Wawancara, angket/kuesioner dan dokumentasi
2.	<p>Faktor pendukung dan penghambat adopsi Fikih pergaulan di kalangan Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam Konsentrasi Fikih UIN Antasari Banjarmasin.</p> <ul style="list-style-type: none"> 1) Faktor Pendukung <ul style="list-style-type: none"> • Pendidikan Seseorang • Pendidikan dari keluarga • Lingkungan yang baik 2) Faktor Penghambat 	Responden	Observasi, Wawancara, angket/kuesioner dan dokumentasi

	<ul style="list-style-type: none"> • Minimnya Ilmu Agama • Kurangnya pendidikan keluarga • Lingkungan yang kurang baik 		
2	<p>Data Penunjang</p> <p>Data penunjang merupakan data pendukung dari data pokok, berupa gambaran umum lokasi penelitian yang meliputi:</p> <ol style="list-style-type: none"> a. Gambaran umum lokasi penelitian UIN Antasari Banjarmasin b. Profil UIN Antasari Banjarmasin c. Visi dan Misi Program Studi Pendidikan Agama Islam d. Keadaan Mahasiswa PAI konsentrasi Fikih tahun akademik 2020/2021. 	<p>Dokumenta</p> <p>si,</p> <p>Informan,</p> <p>Responden</p>	<p>Observasi,</p> <p>wawancara,</p> <p>angket/kuesioner dan Dokumentasi</p>

F. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data merupakan proses mengorganisasikan dan mengurutkan pola, kategori, dan satuan uraian dasar. Kemudian dianalisa agar mendapatkan hasil berdasarkan data yang ada. berdasarkan dengan metode yang digunakan dalam penelitian ini ialah analisis deskriptif. Setelah peneliti menemukan data-data dan informasi yang diperlukan, maka dalam analisisnya metode yang digunakan adalah sebagai berikut:¹⁵

1. Data dan informasi yang ditemukan melalui observasi, yaitu peneliti mengumpulkan data secara akurat. Dengan mencatat peristiwa yang muncul dan mempertimbangkan hubungan antara aspek hubungan tersebut.
2. Data dan informasi yang diditemukan melalui wawancara dengan adanya interaksi percakapan antara peneliti dan informan. Kemudian dengan kuesioner melalui google form kepada mahasiswa yang diteliti Dengan tujuan untuk mendapatkan suatu hasil yang ingin dicapai.

Pelaksanaan penelitian dalam mengamati adopsi Fikih pergaulan ini dengan cara menyelidiki objek yang nyata dan dengan data yang tertulis. Kemudian dipaparkan dan dianalisa hingga sampai pada kesimpulan. , Peneliti menggunakan metode analisis deskriptif kualitatif dalam menganalisis data.

¹⁵ Lexy, J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2009), 168.